



Octobre 2015

## Bonne route !

Après la période plus creuse de l'été, nous nous sommes remis en route. Nos agendas se remplissent de choses toutes indispensables (plus ou moins).

Certains, autour de nous, cherchent leur chemin, se perdent, sont exclus.

D'autres humains, ces derniers mois, ont pris la route, une route périlleuse pour la Vie.

La nécessité de l'organisation de notre subsistance nous pousse à avancer ou nous paralyse si les difficultés sont trop grandes et trop complexes.

Mais accorderons-nous à chacun le luxe « de la parole échangée, de la pensée par soi-même, de la création, de la communion fraternelle, du respect d'autrui, de la gratuité de la présence, de la bienveillance, du soin du prochain ».

Sortirons-nous dans le monde pour le rendre plus hospitalier, pour le rendre meilleur.





### Nécessité de la subsistance et luxe de l'esprit

Le propre de l'homme est-il d'organiser sa subsistance ? La subsistance, c'est la production des biens dont nous estimons avoir besoin ; c'est la consommation de ce qui nous permet de vivre et de survivre, c'est encore la régulation de la production et de la consommation comme aussi des relations entre tous ; c'est enfin la conformation des réseaux qui nous relie, y compris des réseaux de neurones, sans quoi les relations entre nous seraient impossibles. Vaste programme donc que cette organisation de notre subsistance dans l'univers... et elle est tout simplement une nécessité ! Il s'agit de gérer notre maison commune. La puissance souveraine de l'économie et le caractère aujourd'hui vital des enjeux de l'écologie soulignent à souhait cette nécessité à propos de la maison commune : *économie* et *écologie* renvoient en effet au grec '*oikos*', maison, demeure.

Mais épuise-t-on par là le sens humain ? Et même : a-t-on seulement touché par là ce que signifie « être humain » ?

Le propre de l'homme n'est-il pas *l'esprit* ? C'est-à-dire : la parole et la parole échangée – ce qui va plus loin que la prolifération des messages et des informations ; la pensée par soi-même – et non la répétition des slogans convenus ou à succès ; la création, l'action qui laisse trace d'humanité – ce qui est autre chose que la production ; la communion fraternelle, autrement-dit la reconnaissance mutuelle de chacun, le respect d'autrui dans ce qu'il a d'inaliénable, la gratuité de la présence, la bienveillance première, le soin du prochain ou le souci d'autrui – ce qui est autre chose que les identifiants, les codes sécurisés et cette sorte d'enfermement dans le modèle technocratique qui est une illusion qui nous rend sourds aux cris des plus faibles.

Il nous faut fonder et refonder toujours sur ce proprement humain, cet *esprit*. La fondation réitérée, la refondation continue est une nécessité pour éviter ce qui, sinon, est un inévitable retour au chaotique et un enfoncement terrifiant dans l'inhumain.

Est-il vraiment incongru de parler d'*esprit*, de *vie spirituelle* ? Et d'en approcher les enjeux bien plus larges que ceux de chaque individu pris isolément ? L'imprégnation de notre vie commune par les développements continus des sciences psychologiques nous ont appris de façon neuve l'importance de la *psychè* dans la destinée humaine, et certaines poussées du religieux dans les enjeux planétaires, sous des formes inédites et parfois inquiétantes, ne peuvent qu'attirer notre attention sur la dimension spirituelle

Il faut être clair ! L'*esprit* ne saurait être cette voix en nous ou entre nous qui accuse, qui dénigre, qui juge, qui donne des ordres... On voit déjà dans la Bible la nette distinction entre la voix accusatrice de l'homme et l'esprit divin qui donne d'être. La voix persécutrice n'est pas la voix de la conscience, elle n'est pas la voix de l'esprit. En effet, l'esprit, loin d'être accusateur, est accoucheur ; il est sauveur.



L'esprit est un cadeau, un cadeau de fête, un luxe ! L'esprit, c'est la louange, la miséricorde, la fraternité, la patience sur le long terme, le repos commun. Comme le fait remarquer le pape François, la disparition d'une expression de l'esprit est aussi grave, même plus, que la disparition d'une espèce animale ou végétale. Avec l'esprit, la parole se délie, le passé s'ouvre, l'amour se manifeste, l'identité profonde des êtres se révèle. Il nous sauve de l'idolâtrie, cette soumission sacrificielle que véhiculent les fanatismes religieux comme les régimes totalitaires, et qui conduit, après l'écrasement de soi, à l'immolation d'autrui. Que l'économie ne devienne pas ce dieu par lequel nous maltraitons un nombre grandissant de personnes parce que ce dieu ordonne de punir ceux qui ne lui apportent pas leur offrande ! Seul l'esprit nous préservera de cette forme d'idolâtrie.

Une communauté vraiment humaine, plusieurs auteurs l'ont déjà fait remarquer, ressemble à une ronde : la place égale de tous, main dans la main, autour du vide central ; personne ne vient occuper ce centre, et nul ne possède de savoir sur lui. Vive l'esprit !

Luc Lysy

## **Une boîte à outils de formation** **à destination des équipes d'animation pastorale**

Nous savons tous qu'un essoufflement est perceptible dans un certain nombre d'entités pastorales et que l'on sent beaucoup de désarroi face à l'ampleur de la tâche et la complexification des problématiques. Après avoir cerné les besoins et les enjeux, le service d'animation communautaire pour un monde meilleur vous propose une boîte à outils de formation. Cette boîte à outils est fondée sur l'écoute de la Parole et est de conception et d'usage multiples.

Ce qu'elle propose est neuf. Elle est ancrée dans la vie des hommes. Elle invite à une lecture de la vie, capable de voir les possibles et les aspirations et ne veut pas dénoncer les carences morales. Elle ne propose pas des savoirs, des contenus à mémoriser mais des expériences à vivre, des partages, des échanges, des découvertes à faire ensemble.

Cette boîte à outils suggère des propositions d'animation autour de textes bibliques, de textes d'auteurs, de vidéos, d'extraits de film, de reproduction de tableaux ou œuvres d'art...

Elle propose également des actions, des expériences à vivre et des temps de prière. Elle vise à favoriser l'échange, la méditation, le ressourcement, la consolidation de chacun dans sa mission et dans ses liens avec l'équipe dont il fait partie.

Elle est articulée autour de sept thèmes. Ceux-ci ne sont pas cloisonnés. Vous pourrez y voyager au gré de vos besoins, de vos envies, de vos thèmes de journée, week-end, année...

Les thèmes proposés : Un peuple en mission - La qualité de relation - La Parole comme source - En chemin - La présence en actes - Etre des lieux source - Les sacrements

Contact : [sacmmm@belgacom.net](mailto:sacmmm@belgacom.net)

### **Les membres du Service d'Animation Communautaire pour un Monde Meilleur**

Roger Ahoua – Fosses-la-Ville ; Marie-Renilde D'Haemer – Gilly ; Pierre David – Neupré ; Mady de Wouters – Sorinnes ; Colette Dorthu – Neupré ; Pascal Etambalako – Anderlues ; Fabienne Evrard – Fleurus ; Françoise Hamoir – Hingeon ; Véronique Henriët – Roux ; Pierre Kalambayi – Tournai ; Luc Lysy – Charleroi ; Roger Malgague – La Roche-en-Ardenne ; Daniel Nahimana – Barvaux-sur-Ourthe ; Pascale Nienhaus – Philippeville ; Charles Nzeyimana – Pondrôme ; Jean-Marie Pierre – Roux ; Pascal Roger – La Roche-en-Ardenne ; Marie-Paule Thomas-Anciaux – Mariembourg

[www.monde-meilleur.be](http://www.monde-meilleur.be)  
[sacmmm@belgacom.net](mailto:sacmmm@belgacom.net)